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量 百 光 长度 有0.1 的

，与国外产 相比， 量分 率提高

了4000 ，相位精度提高了15 ……

近日，中航光电、航天电器、长 光

等多家光电领域著名企业来到南京航

航天大学，一种基于超高分 率光 量分

技术的系列仪器 发他们的强烈关 ，

经过 用后 增加 单，用在研发或生

产高 光电产 ，实现了生产效率和产

性能的大幅提升。

这种超高分 率光 量分 仪的研制

者，正是南京航 航天大学教授、博士生

导师潘时龙。作为国内微波学子学科的

“创新达人”，他28岁被破格 升为教

授，在国内组建一流微波光子学术团队，

研制出打破 断的自主光 量分 仪，研

发出国际首台超高分 率微波光子成

达。

白手起家组建微波光子团队

潘时龙，2004年和2008年先后在清华

大学电子工程系获得学士和博士学位。从

清华大学博士毕业后，他到加拿大 华

大学做博士后，正式与微波光子学结缘。

当时，微波光子学 念已经被提出十

多年，但大多是基础研究，没有 多实际

应用。潘时龙意识到，带宽已经成为微波

发展的 ， 微波与光结合，可能是最

好的解决途径。

2010年，潘时龙回国。 着自己发表

的数十 微波光子学论文，他 可以随

意挑选去处，但他 选择了南京航

航天大学。“院士和校长助理亲自与我对

接，人事处处长 两小时听我讲学术，院

长力 我成为教授，他们的一片真情打动

了我。”潘时龙说。

一间由会议室改造的 时实 室，

三四名从考研本科生中 选的助手，区区

50万元科研经费……潘时龙带领团队一头

进了微波光子学的浩 海 。

起步之初，科研经费让他 见 ，

为 实 仪器他能省 省。

“一台二十 万元的光 仪 到 价

回来，全新的示波器要100多万元，我

们就 二手的，还有一台价 100多万元

的 仪，是从 校借的。”团队成员、

学生 斌告 记者。

潘时龙：28 岁推开微波光子学大门
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潘时龙至今还记得那间会议室的

号是614。当时，他用 号的谐音激励大

家：“我们的科研要 得要 ，也要

新（New）得要 。” 么研究才是

最“ ”的 “首先得 国家发展的重

大需求，其次也要 合南航特色，构建出

带宽大、重量轻、体积小、能耗低的高性

能射 系统，解决目前航 航天信息系统

面 的关 问题。”

为赶时间成了移动办公达人

双 包、笔记本电脑和书，永远是潘

时龙外出的标 备。

“他 要一上出 车就打开电脑，回

、 改报告，在高 和 机上就更

不用说了”，学生张亚梅回忆起与潘时龙

一起出 的经历， 有一个字“ ”。在

学生们 里，最让大家 服的就是他的那

拼 和一 不 。

在实 室刚成立的 年里，潘时龙

要不出 ， 上都是第一个到实 室，晚

上一直工作到十点多才回家，学生给他发

，夜里 点以前都是“ 回”。

虽然科研任务重、时间 ，但是潘时

龙十分重视科研作风建设。 个新加入团

队的成员，都要 一份科研诚信协议，确

保实 不造 、数据不出 、论文不 大。

科技成果“中看”也“中用”

微波光子学是个交 学科，大量 用光

通信中的器 和仪器，潘时龙 到的第一

个 题就是 少称手的分 量工具。

前，国际上 有一家公司提供光

量分 仪，价格高 ，分 率还不满足科

研需求。于是，“任性”的潘时龙决定自

己研制光 量分 仪。

他 径， 用“以微波 光”

法， 光信号 为微波信号，将大大提

高 量分 率和精度。团队先后 了光

通道化 量技术、 / 声相干对

技术和新型线性化电光调制技术。在相

关 点 一 克后，我国首台超高分 率

光 量分 仪终于问世。但潘时龙并未

下 步。“微波光子学是个新兴交 学

科，我们专门做研究的人不去做成果 化，

别人去做的可能性就更小了。”他说。

为了成果 快 地，他 励博士生

斌成立公司推进产业化。如今，相关技

术和产 已经为长 光 、中航光电、航

天电器、中电集团、航天科工、华为公司

等数十家企业和院所提供服务，有力支

了新型光器 、光系统和国家核心型号的

研制和生产。

潘时龙最新研发的宽带微波光子成

达，成功地 破了微波成 题，在国

际上首次通过实 论证了微波 段的小目

标实时高分 率视 成 。“ 用该技

术，未来的智能 置不 能实现全天候工

作，而 可以看到 藏目标，比如 然从

树 中 出来的人、动物等。”潘时龙说。

（转自《科技日报》，2019年9月6日）潘时龙教授（中）指导研究生科研


